
 

 

Viernes 19 de Enero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Lenta recuperación de la industria de la construcción nacional 
(2024-01-18, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

Luis Rafael Mendez, el único precandidato a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), ha destacado la necesidad de una mayor inversión en 
la industria de la construcción en México. Mendez señala que, a pesar de la disminución de la 
pandemia de COVID-19, la industria de la construcción no ha logrado recuperarse a un ritmo 
suficiente. Mendez propone aumentar la inversión en la industria de la construcción a través de 
los gobiernos estatales, que han tenido que utilizar sus propios recursos para financiar proyectos 
de construcción. Mendez también destaca la necesidad de generar suficientes espacios de 
vivienda económica y mejorar la infraestructura carretera, a través de asociaciones público-
privadas. Mendez busca continuar los planes y proyectos iniciados por Francisco Solares, el 
actual presidente de CMIC. 
 

LUIS MÉNDEZ JALED 
 
Urgente, política oficial pro vivienda 

(2024-01-19, Martín Rodríguez, Pulso SLP (sitio), )  

Luis Méndez Jaled, aspirante a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), advirtió sobre los desafíos en la industria de la construcción, 
incluyendo el aumento de los precios de los materiales y la volatilidad del acero. Méndez Jaled 
instó a las autoridades a revertir las políticas de reetiquetado de apoyo a la vivienda y a incentivar 
la construcción de viviendas asequibles. También destacó la importancia de mejorar la 
infraestructura para afrontar el reto del nearshoring y la certificación de procesos. Méndez Jaled 
instó a la CMIC a presentar propuestas a los candidatos presidenciales, respaldadas por estudios 
técnicos, para garantizar la generación de infraestructura para el beneficio público. 

El Sol de la Laguna COAH (sitio),  
 
'Empresas deben estar preparadas' 
(2024-01-19, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

Luis Méndez Jaled, aspirante a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), señaló que la relocalización y la tecnología actual implican una gran 
oportunidad para el sector. En su visita a Torreón, Méndez Jaled destacó la necesidad de 
especializar y capacitar a las empresas del sector, que representan el 8% del PIB de México y 
casi 4 millones de empleos directos e indirectos. Su plan de trabajo incluye la representación, la 
gestión de calidad y los servicios. El consejo directivo de CMIC, compuesto por 44 titulares de 
cámara y 20 de la comisión ejecutiva, votará por el presidente nacional el 15 de marzo. Méndez 
Jaled es el único aspirante a este cargo. 

El Siglo de Torreón (sitio),  
 
Inseguridad y corrupción, principales obstáculos para constructores 

(2024-01-18, Leonardo Márquez Alvarado, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, aspirante a la presidencia nacional de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Construcción (CMIC), ha destacado la inseguridad, la corrupción, el 
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incumplimiento de pagos y la obra pública realizada por el propio Estado como los aspectos que 
más impactan al sector de la construcción. Méndez Jaled también ha señalado la falta de personal 
capacitado y la escasez de proveedores de productos y servicios como otros desafíos para el 
sector. Durante una reunión con constructores de Aguascalientes, Méndez Jaled hizo hincapié 
en la importancia de la capacitación y la inversión en tecnología e inteligencia artificial para 
competir en el desarrollo de grandes proyectos. Méndez Jaled expresó su interés en establecer 
un diálogo con el presidente López Obrador para demostrar la competencia y capacidad de los 
constructores para desarrollar proyectos importantes. 
 
Llaman a fortalecer al sector de construcción 

(2024-01-18, Redacción, El Sol del Centro AGS (sitio), )  

Luis Méndez, candidato a presidir la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
insta a fortalecer el sector para enfrentar los desafíos actuales, como el aumento de precios de 
insumos y la escasez de mano de obra. Méndez destaca la importancia de la capacitación y la 
tecnología para las empresas constructoras, y se compromete a conocer las necesidades del 
sector a nivel regional y nacional. Aunque en México hay muchas personas desempleadas, la 
industria de la construcción enfrenta una escasez de mano de obra, por lo que Méndez propone 
capacitar al personal de reciente contratación. El candidato también resalta el interés del sector 
de hablar con el presidente de México para exponer su capacidad para el desarrollo de 
importantes proyectos. 
 
Hay que entrarle a la obra privada con estrategia: Donato Gutiérrez 

(2024-01-18, El Sol de la Laguna, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Comarca Lagunera, 
Donato Gutiérrez Gutiérrez, ha presentado diez puntos importantes para el rescate de la industria 
de la construcción. Entre las propuestas, se encuentra la creación de una estrategia para el 
posicionamiento de la marca CMIC en la obra privada, así como la elaboración de convenios con 
empresas privadas para permitir a las pequeñas y medianas empresas de construcción participar 
en la obra privada. También se propone una mayor capacitación para las PYMES afiliadas a 
CMIC, la regulación de contratos de obra privada con el poder legislativo, y la promoción de la 
obra pública para los afiliados de la CMIC. Además, se solicita al gobierno federal la creación de 
un consejo técnico y un fideicomiso por regiones para asegurar recursos asignados para obras y 
proyectos. Las propuestas fueron entregadas a Luis Méndez, aspirante a dirigir la CMIC 
nacional. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Otis suma daños por 2 mil 105 mdd 

(2024-01-19, Antonio Hernández, El Universal, . 23)  

El huracán Otis en Guerrero ha causado daños por un total de 36 mil 402 millones de pesos, con 
36 mil 769 reportes de siniestros. El huracán acumula 2 mil 105 millones de dólares en daños, 
convirtiéndose en el tercer evento más catastrófico en la historia del sector asegurador en México. 
Las indemnizaciones y anticipos pagados por las aseguradoras suman 6 mil 812 millones de 
pesos, ayudando en las fases iniciales de remoción, limpieza y reconstrucción. Los daños a 
hoteles asegurados se estiman en 7 mil 727 millones de pesos, mientras que los daños a 
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viviendas suman 9 mil 639 millones de pesos. Los daños a infraestructura del gobierno estatal y 
federal ascienden a 3 mil 274 millones de pesos. 

Ovaciones (sitio), La Jornada (sitio), El Universal (sitio), Big Bang México (sitio), Notipress (Sitio), Clase Turista 
(Sitio), Forbes MX (sitio), Hablemos de Dinero (Sitio), Hablemos de Dinero (Sitio),  
 
México: potencia mundial 
(2024-01-19, Luis Humberto Fernandez, El Sol de México, . 13)  

México tiene el potencial de convertirse en una potencia mundial, gracias a su ubicación 
geográfica, diversidad de recursos naturales y desarrollo de infraestructura. La construcción de 
megaobras como el Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas, el Corredor Interoceánico y el nuevo 
Aeropuerto Internacional de Tulum fortalecerán la economía del sur-sureste. Además, el país 
está experimentando un crecimiento en el sector tecnológico, con más de tres mil empresas 
asiáticas planeando instalarse en México a través del "nearshoring". Estos factores, junto con la 
estabilidad macroeconómica, el fortalecimiento del peso frente al dólar y la inversión extranjera, 
podrían impulsar el crecimiento económico en México. 

La Razón On line (Sitio), 24-Horas.mx (Sitio), La Crónica de Hoy (sitio), La Prensa (Sitio), El Sol de San Juan del Río (sitio),  
 
UNAM entrega estudios de afectación urbana y ambiental de 5 asentamientos irregulares 
en Magdalena Contreras 

(2024-01-19, Redacción, La Crónica de Hoy, . 13)  

La alcaldía de Magdalena Contreras, en colaboración con el Instituto de Geografía de la UNAM, 
ha entregado los Estudios de Afectación Urbana, Ambiental y de Riesgo Específico en cinco 
Asentamientos Urbanos Irregulares de la zona. Los estudios, que se han llevado a cabo a lo largo 
de dos años, proporcionan información actualizada sobre las condiciones de los asentamientos, 
identificando las necesidades de infraestructura y servicios. Además, se han trazado 
procedimientos de mitigación de riesgos y se ha definido la situación jurídica de cada lote, con el 
objetivo de regularizar las viviendas. Este proyecto, financiado con el presupuesto de la alcaldía, 
busca mejorar la calidad de vida y brindar certeza jurídica a los residentes de asentamientos 
irregulares. 
 
Comprar casa o departamento en México es más caro en 2024 por estas razones 

(2024-01-18, Luis Cárdenas, Noticias MVS (Sitio), )  

El consultor en economía, Pedro Tello Villagrán, advierte que la compra de vivienda en México 
se está volviendo cada vez más inaccesible debido a un aumento significativo en los precios de 
las viviendas en 2023. Mientras que la inflación en México aumentó un 4.6%, el precio promedio 
de la vivienda experimentó un incremento superior al 11%. Tello Villagrán identifica varios 
factores que contribuyen a esta situación, incluyendo una creciente demanda de viviendas, 
problemas estructurales en la construcción de viviendas y aumentos en las tasas de interés. Estos 
obstáculos económicos dificultan la compra de viviendas para muchos mexicanos. 
 
SBN proyecta ejecutar cuatro o cinco subastas en el 2024 

(2024-01-19, Percy Buendia Quijandría, El Peruano, . 6)  

La Superintendencia Nacional de Bienes Estatales (SBN) de Perú planea realizar cuatro o cinco 
subastas de terrenos estatales en 2024, con un enfoque especial en la provincia de Huaura, cerca 
del megapuerto de Chancay. En 2023, la SBN realizó tres subastas públicas que generaron 14 
millones de soles para el tesoro nacional. Los predios en venta suman una extensión total de más 
de cinco millones de metros cuadrados y están destinados a la inversión en industria liviana, 
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minería, vivienda y usos compatibles. La inversión privada también contribuye al desarrollo de 
las comunidades y los distritos. La SBN intensificará la recuperación de predios en 2024. 
 
En entrevista, Alfa González, alcaldes de Tlalpan, habló sobre la situación legal del 
predio conocido como Pericoapa. 
(2024-01-19, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista, Alfa González, alcaldes de Tlalpan, habló sobre la situación legal del predio 
conocido como Pericoapa. La entrevistada dijo que en diciembre se presentó una iniciativa 
ciudadana para que se cambiara el uso de suelo y que se pudieran construir viviendas; sin 
embargo, los vecinos no estuvieron de acuerdo y los empresarios se desistieron; incluso se envió 
una opinión negativa al Congreso de la CDMX. Lo que hay actualmente es una campaña de 
golpeteo de Morena hacia el gobierno de la alcaldía, para desinformar que se autorizó la 
construcción de viviendas, cuando en la realidad el asunto está muerto, afirmó la alcaldesa. El 
conductor recordó que los permisos los da Seduvi. González recordó que todo empieza en el 
gobierno de la CDMX, en dependencias como Sacmex y otras. Atribuyó el tema a un asunto 
político-electoral. 

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Busca AMLO fin de contrapesos 

(2024-01-19, Antonio Baranda, Reforma, . 1)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea eliminar órganos autónomos que 
garantizan derechos ciudadanos, como el INAI, la CRE, el Ifetel, la CNDH, la Comisión Nacional 
de Hidrocarburos y la Cofece. Argumenta que esto generará ahorros y criticó las funciones de 
estos organismos. La oposición y especialistas defienden la importancia de estos contrapesos y 
advierten que su desaparición tendría un impacto negativo en la transparencia, la competencia y 
la protección de derechos. 
 
Familias desplazadas huyen en Jalisco del CJNG y se arman 

(2024-01-19, Carlos Arrieta, El Universal, . 1,16)  

En Jalisco, un grupo de familias ha tenido que abandonar sus hogares y desplazarse a otras 
localidades debido a los continuos ataques del Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG). Estos 
habitantes denuncian la falta de apoyo y protección por parte de las autoridades de seguridad 
estatales y federales. Ante la indefensión en la que se encuentran, algunos habitantes se están 
armando con rifles de caza para defenderse de los criminales. 
 
Demandan México y Chile investigar genocidio en Gaza 

(2024-01-19, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 1,8)  

México y Chile han solicitado a la Corte Penal Internacional que investigue posibles crímenes de 
guerra y genocidio en Palestina, debido a la escalada de violencia contra objetivos civiles en 
Gaza. Ambos países confían en que esta acción pueda llevar a un alto el fuego inmediato y a 
una paz duradera en la región. Israel lamenta esta postura y argumenta su derecho a la 
autodefensa. 
 
Marina controlará los aeropuertos de Colima y Guaymas 

(2024-01-19, Dora Villanueva, La Jornada, . 19)  
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha asignado formalmente 
dos aeropuertos más al Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, que ahora está bajo el 
control de la Secretaría de Marina (Semar). Los aeropuertos de Colima y Guaymas se suman a 
los aeropuertos de Matamoros y Loreto, que ya habían sido asignados al GACM. Además, la 
SICT ha extendido los títulos de asignación a la Semar para la administración, operación, 
explotación y construcción de las instalaciones aéreas. La Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) también ha sido autorizada para controlar 12 aeropuertos. 
 
Terminan precampañas; vienen 42 días de veda 

(2024-01-19, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,4)  

A partir de hoy y hasta el 29 de febrero, los precandidatos a la Presidencia de México no podrán 
aparecer en spots de radio y televisión, debates ni mesas de análisis. Durante este periodo, 
llamado de intercampaña, la propaganda de los partidos deberá ser general y con carácter 
informativo. Aquellos que no cumplan con estas medidas podrían ser sancionados por actos 
anticipados de campaña. 
 
Enlaces al puerto quedarán al 100% en semanas: SICT 

(2024-01-19, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 1,16)  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, anunció 
que el Aeropuerto Internacional de Acapulco está a unas semanas de reanudar los vuelos 
internacionales tras los daños causados por el huracán Otis. Además, se están finalizando los 
trabajos en las carreteras del estado de Guerrero. La Asociación Mexicana de Instituciones de 
Seguros (AMIS) ha pagado anticipos e indemnizaciones por un total de 2 mil 725 millones de 
pesos a pequeñas y medianas empresas afectadas por el huracán. Por otro lado, Grupo Modelo 
invertirá 24 millones de pesos para apoyar a microempresarios de abarrotes de Acapulco. En otro 
tema, el secretario Jorge Nuño informó que se ha avanzado un 83% en el proyecto de 
infraestructura carretera, que habrá construido 8 mil kilómetros de caminos al finalizar el sexenio. 
 
México y Chile van a La Haya por crímenes en Gaza e Israel explota 

(2024-01-19, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1,12,13)  

México y Chile presentaron un caso ante la Corte Penal Internacional por los crímenes cometidos 
en Gaza, mientras Israel argumenta su derecho a la autodefensa. Ambos países respaldan a la 
CPI como el foro adecuado para establecer responsabilidad penal internacional. Israel lamenta 
la posición de México y Chile y destaca su derecho legítimo a la autodefensa. 
 
Inicia receso en la carrera presidencial 

(2024-01-19, Javier Divany, El Sol de México, . 1,4,5)  

Las precampañas presidenciales de Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez 
han llegado a su fin y entrarán en un receso hasta el 1 de marzo. Sheinbaum cerró su precampaña 
en la Ciudad de México con un mitin en el Monumento a la Revolución, mientras que Gálvez lo 
hizo en Acámbaro, Guanajuato, y Álvarez Máynez en Monterrey. Durante estos 60 días, 
Sheinbaum visitó 28 estados, Gálvez 27 y Álvarez Máynez tuvo su primer acto público en 
Monterrey. 
 
Apuesta por borrar a INAI, CRE, Cofece, IFT... 
(2024-01-19, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, . 1,4)  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que la desaparición de 
organismos autónomos como la Cofece, el INAI, el IFT y la CRE será parte de un paquete de 
iniciativas de reforma constitucional que se presentará el 5 de febrero. López Obrador argumentó 
que estos organismos solo benefician a empresas extranjeras y defienden intereses particulares 
que afectan a la mayoría de los mexicanos. Además, justificó el rescate de la CFE y afirmó que 
se tendrán ahorros con una reforma administrativa. 
 
Para Pymes, 40% de pagos 

(2024-01-19, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 20)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha pagado un total de 6.812 millones 
de pesos por los daños causados por el huracán Otis en Acapulco, Guerrero. De esta cantidad, 
2.725 millones de pesos se destinaron a pequeñas y medianas empresas (Pymes) y restaurantes. 
Se han registrado 36.769 informes de siniestros, lo que se estima que resultará en una 
indemnización total de 36.402 millones de pesos. Además, se han pagado 1.566 millones de 
pesos por daños a viviendas, 400 millones de pesos por daños a vehículos y embarcaciones 
aseguradas, y 2.725 millones de pesos a Pymes y restaurantes. Estos pagos anticipados son 
importantes para las primeras fases de remoción y reconstrucción. 
 
Va AMLO contra los organismos autónomos; quiere su eliminación 

(2024-01-19, Leticia Hernández, El Financiero, . 1,4,32)  

El presidente López Obrador propone eliminar los organismos autónomos a través de una 
reforma constitucional, argumentando que protegen a particulares y perjudican el interés público. 
Expertos y empresarios critican esta propuesta y señalan que los organismos autónomos son 
necesarios para tutelar derechos fundamentales y promover la transparencia. El sector privado y 
los expertos hacen un llamado al diálogo para resaltar los beneficios de estos organismos y 
fortalecerlos en lugar de eliminarlos. 
 
Aeropuertos de Guaymas y Colima 

(2024-01-19, Redacción, El Financiero, . 18)  

El gobierno mexicano ha asignado los aeropuertos de Colima y Guaymas al Grupo Aeroportuario 
de la Ciudad de México, controlado por la Marina, como parte de la militarización de los 
aeropuertos del país. Esta medida permite a las paraestatales mexicanas controlar aeropuertos 
y aerolíneas sin pasar por el proceso de concesión. Además, el gobierno ha entregado los puertos 
aéreos de Loreto y Matamoros a la Marina. Con estas asignaciones, la Marina controlará un total 
de 12 aeropuertos en México. 
 
AMLO revira a Cofece; presentará plan para eliminar autónomos 

(2024-01-19, Arturo Rojas, El Economista, . 5,1,4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que presentará una iniciativa 
el 5 de febrero para eliminar a los organismos autónomos, como la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece). López Obrador acusó a estos organismos de proteger 
intereses privados y afectar el interés público. El sector privado advierte que la desaparición de 
estos organismos violaría el T-MEC y propone explorar alternativas para fortalecerlos. 
 
$36,402 millones pagarán las aseguradoras por daños de Otis 

(2024-01-19, Redacción, La Crónica de Hoy, . 14)  
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La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) estima que las aseguradoras 
pagarán un total de 36,402 millones de pesos por los daños causados por el huracán Otis en 
México. Esta cifra supera los desembolsos por Covid-19 y el huracán Wilma, convirtiéndose en 
el tercer siniestro más costoso para las aseguradoras. Aunque el ajuste de la cifra aún está en 
curso, se espera que el total de indemnizaciones alcance los 36,769 millones de pesos. La AMIS 
está trabajando en la rehabilitación y reconstrucción de las áreas afectadas en colaboración con 
otros actores clave. 
 
Otras 2 terminales 

(2024-01-19, Redacción, La Razón de México, . 20)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes ha asignado dos aeropuertos 
adicionales a la Secretaría de Marina, a través de la empresa Grupo Aeroportuario de la Ciudad 
de México. Las terminales de Colima y Guaymas se suman a los 8 aeropuertos que ya estaban 
bajo el control de la Marina. El objetivo de esta medida es fortalecer la seguridad nacional y la 
defensa del territorio. 
 
Se asoma alza de las tortillas 

(2024-01-19, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 1,13)  

Se espera un aumento en el precio de las tortillas en México debido a la baja cosecha de maíz 
causada por la sequía. Se estima que el precio podría aumentar hasta dos pesos por kilo en el 
segundo semestre del año. A pesar de la sobreproducción de maíz en Estados Unidos y China, 
la baja producción local y la alta inflación alimentaria podrían provocar incrementos en el precio 
de este alimento básico. 
 
Prevén daños por 7 mmdp en hoteles de Acapulco, tras Otis 

(2024-01-19, Quadratin, 24 Horas, . 9)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) estima que los daños asegurados 
en 101 hoteles de Acapulco, Guerrero, debido al huracán Otis, ascienden a 7,727 millones de 
pesos. Hasta ahora, se han pagado 2,300 millones de pesos a los hoteles afectados. Sin 
embargo, los hoteles con alta ocupación han recibido anticipos y abonos superiores a los 70 
millones de pesos. Solo el 29% del monto preliminar de indemnización corresponde a 
infraestructuras con pólizas de cobertura por riesgos. Por otro lado, los habitantes del municipio 
de San Marcos bloquearon la carretera federal Acapulco-Pinotepa para exigir que los servidores 
de la nación los censen por los daños causados por el huracán Otis hace casi tres meses. Según 
los afectados, las autoridades federales han indicado que no fueron beneficiados porque no 
forman parte del plan de emergencia nacional. 
 
Aseguradoras pagan 2 mil 725 mdp a las pymes por ciclón Otis 

(2024-01-19, 24 Horas, 24 Horas, . 13)  

Las aseguradoras han pagado 2 mil 725 millones de pesos a las pymes en el puerto de Acapulco, 
afectadas por el huracán Otis, según la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). 
Los daños totales ascienden a 36 mil 402 millones de pesos. AMIS ha adelantado el pago de 
indemnizaciones por 6 mil 812 millones de pesos, principalmente para remoción, limpieza y 
reconstrucción. Los hoteles han recibido 2 mil 3 millones de pesos en anticipos, mientras que las 
viviendas han recibido mil 566 millones de pesos. Los pagos del sector asegurador representan 
el 29% del total para hoteles y el 23% para viviendas. 
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Marina consolida control de seis aeropuertos; faltan dos 

(2024-01-19, Jorge X. López, 24 Horas, . 5)  

La Secretaría de Marina (Semar) ha consolidado su control sobre dos aeropuertos más, en 
Colima y Guaymas, sumando un total de seis aeropuertos bajo su administración. La Semar ha 
recibido estas asignaciones por parte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). Estas asignaciones son parte de un total de ocho aeropuertos que serán 
transferidos a la Semar. La Marina ya controla los aeropuertos de Ciudad de México y Toluca. 
Las asignaciones son por tiempo indefinido y solo concluirán cuando ya no exista una causa de 
utilidad pública, interés público, interés general, interés social o razones de seguridad nacional 
que lo justifiquen. 
 
Unidos y fuertes 

(2024-01-19, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Claudia Sheinbaum cerró su precampaña con un evento masivo en el Monumento a la 
Revolución, donde estuvieron presentes Marcelo Ebrard y Adán Augusto López Hernández. 
Sheinbaum destacó que encabeza las preferencias de cara a la elección presidencial y enfatizó 
la unidad de Morena. 
 
Aseguradoras han pagado 2,725 mdp en daños por otis 

(2024-01-19, Gerardo Flores, Contra Réplica, . 11)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha pagado un total de 6,812 millones 
de pesos en daños por el huracán Otis, incluyendo 2,725 millones de pesos a pequeñas y 
medianas empresas y 2,003 millones de pesos a hoteles. Los pagos a hoteles han sido de un 
promedio de 20 millones de pesos por hotel, pero han llegado a superar los 70 millones de pesos 
en algunos casos. Además, se han pagado 1,566 millones de pesos en daños a viviendas y 400 
millones de pesos en daños a vehículos y embarcaciones aseguradas. La AMIS destaca que 
estos pagos y anticipos son clave para reactivar las actividades en Guerrero, especialmente en 
Acapulco de Juárez y Coyuca de Benitez, dos de los municipios más afectados. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
El Contador 

(2024-01-19, El Contador, Excélsior, . 3)  

El transporte de carga en México enfrenta un déficit de 60 mil conductores de camiones pesados, 
lo que ha llevado a algunas empresas a buscar soluciones, como la inauguración de un Centro 
de Manejo Integral por parte de Daimler Truck. Por otro lado, el presidente de la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, Héctor Tejada, se reunió con representantes de Alibaba 
para discutir posibles alianzas de trabajo para beneficiar a los empresarios del comercio y el 
turismo. En el sector logístico, la empresa MTM Logix ha expresado preocupación por el aumento 
de las tarifas de transporte marítimo debido a la alta demanda y la escasez de contenedores. 
Además, la iniciativa de Banco Santander México, Tuiio, ha otorgado beneficios a más de mil 200 
clientes afectados por el huracán Otis en Guerrero. 
 
Desaparición de entes autónomos sería violatoria del T-MEC 

(2024-01-19, Lilia González, El Economista (sitio), )  

El sector empresarial en México, representado por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
ha expresado su preocupación por el posible desmantelamiento de los órganos autónomos del 
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país, como la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). El CCE 
argumenta que la desaparición de estos órganos sería violatoria del T-MEC y un retroceso para 
México, y propone fortalecerlos en lugar de eliminarlos. El presidente de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber, afirma que los órganos autónomos son 
importantes para la transparencia y la democracia del país. El CCE ha señalado que los órganos 
autónomos son compromisos de México en los tratados de libre comercio y han contribuido a la 
competitividad y la generación de empleo en el país. 
 
Nombres, nombres y... nombres | Inviable propuesta electoral de pensiones, golpe a 
finanzas en 2025 y nota soberana en riesgo 

(2024-01-19, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )  

DESIGNAN A GARCÍA LASCURAIN NUEVO VICEPRESIDENTE DE COPARMEX. Resulta que 
este miércoles hubo sesión del consejo directivo nacional de Coparmex que preside José Medina 
Mora. Como parte de la agenda hubo un nombramiento que vale destacar. Es el de Ángel García 
Lascurain como nuevo vicepresidente del organismo. La designación fue avalada por todos los 
centros empresariales del país. El ex del IMEF ya fungía como timón del Comité de Planeación 
Estratégica. 

El Sol de México,  
 
Se podrá facturar desde el celular 

(2024-01-19, Martín Rodríguez, Pulso SLP (sitio), )  

La Confederación Nacional de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco) ha presentado 
una nueva aplicación que enlaza el Comprobante Fiscal Digital por Internet (CFDI) y la carta porte 
para transporte de fletes. La Concanaco envió un comunicado para informar sobre la factura SAT 
Móvil, que permitirá elaborar la factura con complemento para la carta porte, aplicable a todo el 
sistema de autotransporte, a través de dispositivos móviles. Para evitar problemas con el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT), un despacho contable capacitará a los miembros de la 
Canaco en el uso de la aplicación. 
 
Aumento de salario mínimo trae aparejado recorte de personal también 

(2024-01-19, Redacción, Reporteros de Banqueta QROO (Sitio), )  

El sector empresarial adscrito al Consejo Coordinador Empresarial de Chetumal está 
considerando posibles recortes en su plantilla de personal debido a los ajustes financieros 
necesarios tras el aumento del salario mínimo. Wilma Contreras, presidenta de la CCE en la 
capital del estado, advirtió que el incremento de los precios de los productos y servicios es 
inminente, en proporción al aumento salarial. Además, la reducción de la jornada laboral y una 
posible reforma al sistema de pensiones podrían representar una carga financiera adicional para 
las empresas. Contreras afirmó que se analizará el impacto del ajuste salarial al concluir el primer 
trimestre del año antes de tomar decisiones sobre posibles despidos. 
 
Carecen las Pymes de estrategia digital 
(2024-01-19, Ana Paula Vázquez, Pulso SLP (sitio), )  

El estudio de digitalización de la Pyme Mexicana 2024, realizado por la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), reveló que solo el 
15% de las pequeñas y medianas empresas (Pymes) en México tiene una estrategia digital 
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efectiva para impulsar sus ventas. El estudio también encontró que el 10% de las Pymes no utiliza 
banca electrónica y el 20% no emplea plataformas digitales para comprender mejor a sus clientes. 
Para abordar estas brechas digitales, la Concanaco creó la Academia Digital para fortalecer las 
habilidades digitales y estrategias comerciales de los líderes de las pequeñas organizaciones 
empresariales. Estas empresas que han implementado procesos digitales han logrado aumentar 
su base de clientes hasta en un 20%. 

Grandes Empresas MX (sitio),  
 
Iniciativa Privada: menos escándalo y más promoción turística para el Soconusco 

(2024-01-19, Diario del Sur, Marvín Bautista, Diario del Sur CHIS (Sitio), )  

Empresarios y prestadores de servicios turísticos en Tapachula, México, han criticado la falta de 
promoción turística en la región. Alfredo Gálvez Sánchez, empresario turístico y directivo de la 
Coparmex, afirmó que la Secretaría de Turismo, liderada por Katyna de la Vega Grajales, ha 
marginado la región de los proyectos de difusión, a pesar de sus numerosos atractivos turísticos 
naturales. Gálvez Sánchez y otros empresarios han pedido que el cargo de delegado regional de 
turismo sea eliminado y que los fondos se utilicen para promover y difundir los destinos turísticos 
del Soconusco. Además, se ha criticado la falta de promoción del turismo de experiencia, como 
la participación en la elaboración del chocolate o el proceso del banano. 
 
Heineken, COPARMEX y gobierno de CDMX colaborarán a favor del consumo inteligente 

(2024-01-18, Redacción, Valor compartido MX (sitio), )  

HEINEKEN México, la Secretaría de Desarrollo Económico de la Ciudad de México y 
COPARMEX CDMX han firmado un convenio de colaboración para promover el consumo 
inteligente de alcohol entre los jóvenes adultos. A través de diez conferencias en distintas 
universidades de la capital, se busca orientar a los jóvenes sobre su cultura de consumo de 
alcohol y alentar su sentido de responsabilidad ante los efectos y consecuencias del consumo 
excesivo de alcohol. La estrategia global de sustentabilidad Brindar Un Mundo Mejor de 
HEINEKEN busca sensibilizar a los consumidores a tener un consumo inteligente, evitando el 
consumo nocivo de alcohol. Este convenio es parte de los esfuerzos de HEINEKEN México para 
prevenir el consumo dañino de alcohol en menores de edad y contribuir con la erradicación del 
consumo en este sector. 

Mundo de hoy,  
 
Dispondrán Bancomext y Nafin de 1 billón de pesos para financiar Mipypes 

(2024-01-19, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) y Nacional Financiera (Nafin) llevaron a 
cabo un foro de promoción para micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMEs). Ambos 
bancos anunciaron que tienen un billón de pesos para otorgar créditos y garantías en 2024. El 
director general de Bancomext y Nafin, Luis Antonio Ramírez Pineda, afirmó que ningún sector 
está vetado en el acceso al crédito y que ambos bancos tienen la capacidad de apoyar a más 
empresas para que crezcan y se fortalezcan. El foro fue solicitado por presidentes de cámaras 
empresariales y de comercio, con el objetivo de acercar el sector público y empresarial. Se 
presentaron productos de financiamiento, incluyendo Crédito PyME, Arrendamiento financiero, 
Factoraje Nacional e Internacional y Cartas de Crédito. El compromiso de ambos bancos es 
continuar impulsando a las MiPyMEs, que son esenciales para el desarrollo y crecimiento de 
México. 
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Puente Libre CHIH (sitio), Pilotzi Noticias (Sitio),  
 
Sólo 18% de las empresas tienen una estrategia digital efectiva, para muchas de ellas no 
tiene desempeño óptimo, dijo CONCANACO. 
(2024-01-19, Felipe González, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

Sólo 18% de las empresas tienen una estrategia digital efectiva, para muchas de ellas no tiene 
desempeño óptimo, dijo CONCANACO. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // ¿Nuevamente Trump? 

(2024-01-19, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente Trump está ganando popularidad en Estados Unidos, especialmente entre los 
republicanos, debido a su postura firme contra la inmigración ilegal. A pesar de los procesos 
legales en su contra, los votantes lo ven como enérgico y carismático, en contraste con el 
presidente Joe Biden, a quien perciben como débil y titubeante. La migración ilegal es un tema 
que podría llevar a Trump de regreso a la Casa Blanca, ya que los electores consideran que la 
falta de seguridad amenaza su forma de vida estadounidense. 
 
Historias de NegoCEOs // Manlio Fabio Beltrones: el regreso 

(2024-01-19, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

El regreso de Manlio Fabio Beltrones, exlíder de las bancadas priistas en el Congreso de la Unión, 
ha sido oficializado como aspirante al Senado por el PRI. Su regreso es visto como una urgencia 
para la oposición debido a su experiencia política-electoral y sus lazos con todas las fuerzas 
políticas. A pesar de su retiro, Beltrones ha mantenido influencia en su partido y en la relación 
que éste tiene con el gobierno actual y Morena. Su regreso puede ser visto como un intento de 
construir una relación con el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha desestimado a 
Alejandro Moreno, presidente del PRI. 
 
Cuenta Corriente // Más barato pagar arancel que aceptar ROA T-MEC 

(2024-01-19, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA) ha presentado una demanda para la 
plena aplicación de la resolución emitida en diciembre de 2022 por el panel de controversias que 
demandaron México y Canadá. La demanda exige la implementación de las reglas de contenido 
regional propuestas por Canadá y propone nueve cambios técnicos para impulsar la 
competitividad de las cadenas productivas del sector. La AMIA argumenta que la interpretación 
errónea de las Reglas de Origen Automotriz (ROA) por parte de la USTR socava el espíritu de 
integración y colaboración hacia la competitividad regional compartida y la capacidad de competir 
conjuntamente. 
 
Activo Empresarial // El mundo al revés: órganos autónomos 

(2024-01-19, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ha promovido la competencia en la telefonía, la 
televisión y la radio, lo que ha llevado a una reducción en los costos de la telefonía celular y un 
mayor acceso a internet. La Comisión Federal de Competencia Económica (COFECE) ha evitado 
prácticas monopólicas y creado condiciones de competitividad para los consumidores. La 
Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha permitido la apertura de gasolineras y subastas de 
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energía eléctrica, fomentando la generación con renovables y a menor costo. El Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) ha 
transparentado cientos de casos de presupuestos públicos y su uso. 
 
Desde El Piso De Remates // López Obrador insiste en desaparecer órganos autónomos 

(2024-01-19, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente de México, López Obrador, está defendiendo su paquete de reformas 
constitucionales, que presentará el 5 de febrero. Entre estas reformas, se encuentra la 
desaparición de los órganos autónomos, lo que podría generar problemas en el marco del T-MEC 
y mayor incertidumbre en las inversiones. Además, López Obrador afirma que el incremento en 
las aportaciones gubernamentales para las pensiones será cubierto por la "austeridá republicana" 
y los ahorros de la desaparición de los órganos autónomos, aunque esto podría no ser suficiente 
para compensar el impacto en las finanzas públicas. Por otro lado, la Secretaría de Economía ha 
actualizado su informe sobre Anuncios de Inversión en 2023, que ascienden a 110,744 mdd, pero 
algunos de estos anuncios, como la Gigafábrica de Tesla en Nuevo León, aún no han iniciado. 
 
Análisis Superior // Necesitan un acuerdo 

(2024-01-19, David Páramo, Excélsior, . 3)  

La tesorera de la Federación, María Elvira Concheiro, ha emitido un decreto que permite a los 24 
bancos establecer unilateralmente las tarifas de cobro por recibir pagos de contribuciones e 
impuestos, contradiciendo el Código Fiscal de la Federación. Esto ha generado tensiones entre 
el gobierno y las instituciones de crédito, poniendo al presidente en riesgo de incumplir su 
promesa de no cambiar las reglas de operación de los bancos. Esta decisión va en contra de la 
actitud de diálogo que ha mantenido el presidente con los sectores privados. Las instituciones de 
crédito están dispuestas a negociar, pero podrían dejar de ser cajas receptoras de pagos en 
cualquier momento, lo que complicaría la hacienda pública. Esta acción de Concheiro puede ser 
explicada por su radicalismo ideológico y su creencia de que la banca en México es parasitaria. 
Por otro lado, se elogia el trabajo del subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, en la 
reestructuración de la deuda, y de Jorge Nuño, por cumplir con el programa carretero del 
gobierno. 
 
Día con Día // El buscador kafkiano 

(2024-01-19, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha desmantelado la Comisión Nacional de Búsqueda y ha reducido 
la cifra de desaparecidos de 111 mil a 12 mil. También ha abandonado la búsqueda de los 
estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa y ha comenzado la búsqueda de un desaparecido del 
siglo pasado, Catarino Erasmo Garza Rodríguez. El presidente ha solicitado al Senado que forme 
una misión militar para identificar el cadáver de Catarino en Panamá. 
 
En Privado // Migración, el desastre de la 4T 

(2024-01-19, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El gobierno del presidente López Obrador ha sido criticado por su gestión en varios aspectos, 
incluyendo la inseguridad, la crisis sanitaria, la ideologización de la educación y la migración. Se 
menciona que al día de ayer, se han registrado 176,887 asesinatos durante su mandato, con una 
proyección de superar las 200,000 al final de su sexenio. También se menciona el desastre de 
su política sanitaria, que ha resultado en más de 800,000 muertos por la pandemia, y la 
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ideologización de la educación. En cuanto a la migración, se señala que el gobierno pasó de 
recibir migrantes con los brazos abiertos a actuar como agente migratorio de Estados Unidos en 
territorio nacional, lo que ha generado una crisis desbocada. Además, se menciona que el 
presidente López Obrador ha propuesto la desaparición de todos los organismos autónomos, 
calificándolos como poderes fácticos, lo que ha generado preocupación. 
 
Duda Razonable // La dignidad de los familiares en VOZ del Centro Pro 

(2024-01-19, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Las familias de las víctimas de la noche de Iguala en 2014 han mostrado su descontento con el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador, especialmente por la negativa del Ejército a entregar 
todos los documentos pendientes a la investigación y el respaldo presidencial a esta negativa. 
Las nuevas autoridades de la Secretaría de Gobernación intentaron generar una confrontación 
con los padres y madres, pero estos se mantuvieron firmes. El director del Centro Pro de 
Derechos Humanos, Santiago Aguirre, ha declarado que seguirán apoyando a los padres y 
madres, anticipando que el tono de las mañaneras del presidente López Obrador continuará 
aumentando. 
 
La Quinta Transformación // Inseguridad el tema de las candidatas 

(2024-01-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El equipo de la candidata presidencial Claudia Sheinbaum está trabajando en una propuesta de 
reforma al Poder Judicial que tomará en cuenta ciertos puntos del proyecto del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, pero que dejará una Suprema Corte de Justicia de la Nación similar a la 
actual. La propuesta incluirá modificaciones a los tribunales constitucionales estatales y ajustes 
a otros órganos jurisdiccionales en todo el país. Además, existe una corriente que considera la 
posibilidad de someter a algunos jueces al voto popular. 
 
Corporativo // Alza en fletes marítimos 

(2024-01-19, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

El negocio del transporte marítimo se enfrenta a inestabilidades debido a la sequía en el Canal 
de Panamá y las restricciones en el Mar Rojo y el Canal de Suez, lo que podría resultar en fletes 
más caros. MTM Logix anticipa aumentos en los fletes marítimos de entre un 5 y un 10% este 
año debido a la alta demanda de inversores para agilizar la capacidad de los buques. La escasez 
de contenedores y la reducción de la capacidad de los buques debido a las restricciones en el 
Mar Rojo y el Canal de Suez están afectando la eficiencia de las operaciones de buques y la 
disponibilidad de contenedores. 
 
Estrictamente Personal // México apuesta por Gaza 

(2024-01-19, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

México ha respaldado la posición palestina y ha pedido a la Corte Penal Internacional en La Haya 
que investigue los presuntos crímenes israelíes en Gaza. Esta postura ha generado tensiones en 
la relación bilateral con Israel, lo que podría tener consecuencias económicas y políticas para 
México. Sin embargo, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha tomado esta acción por 
motivos éticos y principistas, sin ambigüedades ni lenguaje vergonzoso, a pesar de ir en contra 
de la posición de Estados Unidos y Canadá. 
 
Coordenadas //Hoy comienza ¿el silencio? 

(2024-01-19, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  
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Hoy comienza el periodo intercampañas en México, en el que los candidatos no pueden aparecer 
en spots, debates o mesas redondas en radio y televisión. Sin embargo, pueden difundir 
propaganda política siempre y cuando no pidan el voto. El presidente López Obrador, por su 
parte, podrá seguir interviniendo en la agenda pública durante este periodo, lo que le da una 
ventaja política. Se espera que durante este periodo, López Obrador presente propuestas de 
reforma constitucional que, en realidad, tienen fines electorales. 
 
En Petit Comité // A Trump todo se le resbala, menos su fama 

(2024-01-19, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 30)  

Donald Trump ha ganado las elecciones primarias republicanas en Iowa con un 51% de los votos, 
obteniendo una victoria aplastante. Aunque la participación fue baja, Trump ha demostrado 
mantener un fuerte apoyo entre la población rural blanca, conservadora y religiosa. A pesar de 
los cargos criminales y juicios en su contra, Trump continúa presentándose como un outsider que 
pondrá orden en Washington, y su base de apoyo aún cree que las elecciones presidenciales de 
2020 fueron fraudulentas. 
 
Ricos y Poderosos // El Relox, apuesta el futuro 

(2024-01-19, Marco Antonio Mares, El Economista, . 21)  

El histórico hotel El Relox en Tequisquiapan, Querétaro, está siendo sometido a una "cirugía 
reconstructiva" con una inversión de alrededor de mil millones de pesos. El proyecto, liderado por 
el despacho de arquitectos SAP Arquitectos y operado por Hamak Hotels, tiene como objetivo 
atraer turismo de alto nivel y competir con otros destinos turísticos de México. Se espera que esta 
modernización eleve el nivel de competencia turística del municipio, que actualmente ocupa el 
lugar número 16 de los pueblos mágicos favoritos según México Desconocido. 
 
La Gran Depresión // Es la seguridad, estúpido 

(2024-01-19, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

La seguridad es la principal preocupación de los ciudadanos mexicanos, según la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública Urbana del Inegi. A pesar de los intentos del gobierno de mostrar 
mejoras en seguridad, la realidad es que la inseguridad sigue siendo un problema grave en el 
país. Esta preocupación también se refleja en las encuestas mensuales del Banco de México, 
donde los expertos en economía identifican la inseguridad como el principal obstáculo para el 
crecimiento económico. A medida que se acercan las elecciones, el presidente López Obrador 
está intensificando sus esfuerzos de campaña, pero la seguridad sigue siendo la principal 
preocupación de los ciudadanos. 
 

TREN MAYA 
 
Obras prioritarias del gobierno, base para el desarrollo: Esquivel 
(2024-01-19, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 18)  

El economista Gerardo Esquivel, ex subgobernador del Banco de México, destacó la estabilidad 
política, económica y social de México como atractiva para los inversionistas internacionales. 
Esquivel subrayó la necesidad de invertir en la construcción de nuevas carreteras para conectar 
el sur y el centro del país con la zona norte. Además, mencionó el Tren Maya, la Refinería Olmeca 
y el Corredor Interoceánico como proyectos prioritarios que sentarán las bases para el desarrollo 
en todo el país. Esquivel destacó que el sur y el sureste de México han experimentado una 
reducción de la pobreza a sus niveles más bajos en las últimas dos décadas. Sin embargo, 
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reconoció la necesidad de mejorar la imagen de México en términos de seguridad y respeto a los 
acuerdos internacionales. 
 
Tren Maya arranca 2024 con nueva vacante y ofrece $10 mil al mes; AQUÍ los 
REQUISITOS 

(2024-01-18, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

La empresa Mota-engil México está buscando un ayudante de albañil para trabajar en la 
construcción del Tren Maya, ofreciendo un salario mensual neto de 10,059 pesos. Los requisitos 
para el puesto incluyen tener experiencia de 6 meses a un año como ayudante de albañil, 
conocimientos en albañilería y buena condición física. Las responsabilidades del puesto incluyen 
cargar materiales de construcción, elaborar mezclas y limpiar el área de trabajo. La empresa 
ofrece prestaciones de ley y un contrato por tiempo indeterminado. La vacante estará disponible 
durante todo el mes de enero. 
 
Hay riesgos por sobrerregulación 

(2024-01-19, Miriam Paredes, Excélsior, . 2)  

El sector inmobiliario en México advierte que la tramitología, como los permisos de construcción 
y trámites de uso de suelo, podría desincentivar el nearshoring en algunos destinos del norte y 
centro del país. La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) señala que la 
sobrerregulación podría afectar la atracción de inversiones y la competitividad de México como 
destino para la relocalización industrial. Por otro lado, el presidente de AMPI revela que la 
relocalización está generando una demanda de hasta un 25% en el sector industrial, 
especialmente en destinos como Nuevo León, Coahuila, Chihuahua, Puebla, Bajío, Ciudad de 
México y Aguascalientes. El sureste de México, donde se encuentra el Tren Maya y la Refinería 
de Dos Bocas, también se espera un buen desarrollo económico. 

Excélsior (Sitio),  
 
Tren Maya: esto cuestan los boletos para la ruta Cancún-Palenque 

(2024-01-18, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El Tren Maya, una de las megaobras del presidente Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado 
los costos de los boletos para la ruta de Cancún a Palenque. Los boletos ya están a la venta, con 
precios de 957 pesos para la clase turista y 1,529 pesos para la clase premier en la ruta de San 
Fco. de Campeche a Palenque. En la ruta de Mérida a San Fco. de Campeche, los precios son 
de 431 pesos para la clase turista y 688 pesos para la clase premier. En la ruta de Cancún a 
Mérida, los precios son de 731 pesos para la clase turista y 1,173 pesos para la clase premier. 
El costo total del viaje desde Cancún a Palenque es de 2,124 pesos en clase turista y 3,391 
pesos en clase premier. 
 
Yucatán. Familia extranjera choca contra una antena del Tren Maya en ValladolidHombre 
se mete a nadar y pierde la vida en ProgresoAbuelita se cae en el Va y Ven, quedó 
lesionada de un pie 

(2024-01-18, Alonso García, Al Chile (sitio), )  

El patrón de un barco, Silvio H.C., fue a buscar a un pescador, Mario D.L., para cobrarle un 
adelanto de 6 mil pesos. Sin embargo, Mario no se presentó ni devolvió el dinero, lo que llevó a 
un altercado verbal entre ambos. La situación fue intervenida por la policía, evitando la violencia. 

Al Chile (sitio),  
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AMLO niega corrupción de su asistente Daniel Asaf en Tren Maya 

(2024-01-18, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, defendió a su asistente personal, Daniel 
Asaf, después de que un reportaje del medio Latinus lo señalara de presuntamente haberse 
beneficiado de contratos para el Tren Maya. López Obrador pidió al periodista Carlos Loret de 
Mola, quien publicó el reportaje, que presente pruebas de corrupción. El presidente calificó a 
Loret de Mola como un "calumniador" y "corrupto". El medio Latinus aseguró que Asaf está 
involucrado en la repartición de contratos de medicinas y material para el Tren Maya. López 
Obrador negó cualquier acto de corrupción y reiteró que nunca se ha propuesto hacerse 
millonario. 

Índice Politico (sitio),  

 
AIFA 

 
Va gobierno de Edomex por detonar desarrollo de viviendas con orden 

(2024-01-19, Arturo Contreras Camero, El Universal (sitio), )  

El gobierno del Estado de México está trabajando en un proyecto de desarrollo de viviendas 
ordenado para satisfacer la creciente demanda habitacional. El Secretario de Desarrollo Urbano 
e Infraestructura del Estado de México, General Carlos Jesús Maza Lara, anunció el plan durante 
la inauguración de la Feria Vivienda para el Bienestar en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. El proyecto busca garantizar servicios básicos como agua potable, energía eléctrica, 
drenaje y conectividad, así como la regularización de viviendas. El gobierno estatal también está 
trabajando en un plan de mejora regulatoria para ser una de las entidades más competitivas en 
materia regulatoria del país y prevenir actos de corrupción. El plan de mejora regulatoria se 
anunciará en marzo. 
 
Sin vuelos de Aguascalientes al AIFA 

(2024-01-19, Andrea Esparza, El Sol de México, . 17)  

La ruta aérea de Aguascalientes al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha sido 
suspendida debido a la falta de interés de los usuarios, según Gloria Romo Cuesta, titular de la 
Secretaría de Turismo del estado. La aerolínea responsable, Aeroméxico, ha decidido cancelar 
la ruta después de un período de prueba de tres meses con un número insuficiente de pasajeros. 
Romo Cuesta explicó que las aerolíneas dan un plazo de tres meses para garantizar la 
funcionalidad de la ruta, pero que el impacto de ésta fue nulo y, por ende, se canceló. Aclaró que 
la ruta sigue vigente hacia el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, pero no hacia el 
AIFA. Romo Cuesta mencionó que hay situaciones externas al turismo que obligan a modificar 
rutas, como la revisión de motores y turbinas de aeronaves. Aunque no se considera una mala 
inversión, la conectividad entre AIFA y Aguascalientes es nula. 

El Sol de México (sitio),  
 
SICT lanza guiño a Cofece para vigilar competencia en aeropuertos del ejército 

(2024-01-19, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) ha dado a la Comisión 
Federal de Competencia Económica (Cofece) un papel en la regulación tarifaria de los 
aeropuertos operados por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría de 
Marina. Esto se debe a que la Cofece puede emitir opiniones para regulación tarifaria cuando no 
haya condiciones de competencia en las terminales o en la participación de Mexicana de 
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Aviación. La SICT ha dejado precedente de su interés por evitar prácticas abusivas y monopólicas 
en beneficio de los consumidores. En el caso del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), 
base de operaciones de la aerolínea estatal, la Cofece también tiene un papel en la regulación 
tarifaria. 

El Economista,  
 
Despegues y Aterrizajes // Vuelos escasos, tarifas altas 

(2024-01-19, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy, . 15)  

La aviación mexicana enfrentará una reducción de vuelos y un aumento de tarifas debido a 
diversas decisiones y contingencias en el sector aéreo. El Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) ha reducido su capacidad operativa en un 15%, lo que resultará en menos 
vuelos y tarifas más altas. Además, la crisis del Boeing 737 MAX-9 ha llevado a Aeroméxico a 
retirar el 12.5% de su flota de este modelo, lo que también afectará la cantidad de vuelos. Aunque 
la limitación de slots en el AICM tiene como objetivo incrementar la afluencia de vuelos al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), la maduración de este proyecto aún llevará 
tiempo debido a la falta de conectividad terrestre. La poca demanda ya ha provocado 
cancelaciones de rutas desde el AIFA hacia ciudades del interior de la República. 
 
Autoridades del Edomex inauguraron la feria "Vivienda para el bienestar" en el AIFA. 

(2024-01-18, Aída Carrasco, Canal 34 Mexiquense, )  

Autoridades del Edomex inauguraron la feria "Vivienda para el bienestar" en el AIFA. El espacio 
cuenta con un centro de gestión urbana para orientar a inversionistas y ciudadanos. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Se recaudarían más de 75 mil mdp, de cerrar entes independientes 

(2024-01-19, Redacción, El Universal, . 8)  

La desaparición de todos los organismos autónomos en México, incluyendo el Instituto Nacional 
Electoral (INE), el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai), la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE), entre otros, implicaría la recaudación de más de 75 mil millones de pesos. Sin 
embargo, esta cantidad representa menos de la tercera parte de lo que se ha invertido en la 
refinería Dos Bocas, que hasta julio de 2023 ha reportado un gasto de 290 mil millones de pesos. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha propuesto la desaparición de todos los 
organismos autónomos en un paquete de reformas que enviará al Congreso. 

El Universal (sitio),  
 
Xóchitl va a Tabasco, critica al Presidente y negocios de sus hijos y se come un 
pejelagarto 

(2024-01-18, Redacción, Enfoque Noticias (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial por el PAN, PRI y PRD, visitó Villahermosa, Tabasco, 
durante su precampaña. Durante su mitin, Gálvez criticó la inseguridad en Tabasco y mencionó 
la refinería de Dos Bocas, que aún no está terminada a pesar de que se esperaba que lo estuviera 
en 2022. Gálvez acusó al gobierno de una mala planeación y un gasto excesivo en la refinería, 
que ha costado 400 mil millones de pesos en lugar de los 160 mil millones previstos. También 
mencionó la compra de terrenos en la zona de la refinería por parte de personas relacionadas 
con el presidente, alegando que se adelantaron a la construcción de la refinería. 
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VERACRUZ SIGUE SIN ACEPTAR A NAHLE; YUNES SE ACERCA AL TRIUNFO 

(2024-01-18, Redacción, La Política me da risa MX (sitio), )  

La candidata de Morena al gobierno de Veracruz, Rocío Nahle García, enfrenta rechazo por su 
origen zacatecano y su desempeño en la Secretaría de Energía, donde se cuestiona la 
construcción de la refinería de Dos Bocas. El costo del proyecto ha superado el presupuesto 
original y se estima que alcanzará los 18 mil millones de dólares. Nahle, con una trayectoria de 
más de cinco años en el proyecto, no ha logrado producir combustibles para alcanzar la 
autosuficiencia energética. José Yunes, su principal contendiente, ofrece propuestas para 
rescatar a Veracruz del rezago. La incertidumbre persiste sobre el futuro de Veracruz si Nahle se 
convierte en gobernadora. 
 
¡Ay Epigmenio!... ¿defendiendo hasta lo indefendible? 

(2024-01-18, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

El presidente López Obrador no mencionó cifras del presunto apoyo del gobierno federal a los 
damnificados de Acapulco, dejando de lado los montos. Por otro lado, Rocío Nahle, precandidata 
presidencial de Morena, promete la "Gloria Petrolera" en Veracruz, aunque se espera que al 
menos se termine la refinería de Dos Bocas, que fue abandonada por la precandidata de Morena 
a la gubernatura de Veracruz. En cuanto a la inseguridad en Veracruz, el gobernador Cuitláhuac 
García afirmó que se está abatiendo, pero un asalto a una joyería en la capital del estado 
desmiente sus declaraciones. Por otro lado, el ex secretario de Gobierno, Eric Cisneros Burgos, 
ha sido definitivamente expulsado del gobierno de Cuitláhuac García. Agustín Arcos se registrará 
como precandidato a la diputación local por el Distrito XI Xalapa en el partido Movimiento 
Ciudadano, mientras que el periodista Pepe Valencia se ha registrado como precandidato en el 
PRD y se registrará en breve en el PAN y el PRI. 
 

SICT 
 
Plan carretero de AMLO está al 83%: SICT 

(2024-01-18, Pedro Domínguez, Milenio (sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, informó que el 
proyecto sexenal de infraestructura carretera en México tiene un avance del 83%. El plan, que 
contempla la construcción de más de 8 mil kilómetros de caminos, está dividido en cuatro rubros: 
Programa de Caminos de Mano de Obra, Programa de Construcción y Modernización de 
Carreteras Federales, Programa de Construcción y Modernización de Caminos Rurales y 
Alimentadores, y Autopistas. Nuño destacó que el proyecto busca revertir el desequilibrio 
socioeconómico regional y reducir las desigualdades en el territorio nacional. 
 
Plan carretero llega a 83%  
(2024-01-19, Enrique Torres, El Heraldo de México, . 1,18)  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño, 
informó que se entregarán más de 500 obras de infraestructura carretera, con una inversión de 
220 mil millones de pesos, al final del sexenio. El avance del plan Carretero 2019-2024 es del 
83%, y se espera que al término del gobierno se hayan construido ocho mil 120 kilómetros de 
nuevos caminos y carreteras. Además, se están analizando las propuestas de empresas como 
Grupo México Canadian Pacific Kansas City para la construcción de trenes de pasajeros en el 
país. 
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Jorge Nuño Lara, titular de la SICT, informó que recibieron distintas propuestas de 
empresas interesadas en participar en el proyecto del presidente AMLO de regresar a 
México los trenes. 
(2024-01-18, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Jorge Nuño Lara, titular de la SICT, informó que recibieron distintas propuestas de empresas 
interesadas en participar en el proyecto del presidente AMLO de regresar a México los trenes de 
pasajeros. Se recibieron los oficios de Grupo México, Ferrosur y también Canadian Pacific 
Kansas City. Las posibles rutas serían México-Querétaro, Querétaro-León, León-Aguascalientes, 
Guadalajara, y otro Querétaro-San Luis Potosí. 

Máspormás (Sitio), Proceso (sitio), Canal 121 Telefórmula, Canal 150 El Financiero Bloomberg, 107.9 Horizonte, La Hoguera 
(Sitio), Canal 21 Capital 21, Ovaciones,  
 
SICT dictamina como 'positivas' propuestas de 4 empresas para reactivar trenes de 
pasajeros 

(2024-01-18, Redacción, CMX Noticias (sitio), )  

El Gobierno de México está evaluando las propuestas de rutas para trenes de pasajeros 
presentadas por empresas privadas, incluyendo Grupo México/Ferrosur, Canadian Pacific y 
Kansas City. Jorge Nuño Lara, titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), informó que las empresas han propuesto rutas como México-Querétaro, 
Querétaro-León, León-Aguascalientes (hacia Guadalajara) y Querétaro-San Luis Potosí. Se han 
solicitado precisiones a las empresas y se emitirá un comunicado más detallado la próxima 
semana. 
 
Ferrosur y CPKC proponen al menos 5 rutas para trenes de pasajeros: SICT 

(2024-01-18, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

El titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, informó 
que dos empresas, Ferrosur y Canadian Pacific Kanasas City, han entregado oficios al Gobierno 
Federal para comenzar a transportar pasajeros en sus trenes. Las rutas propuestas incluyen 
México-Querétaro, Querétaro-León, León-Agascalientes, León-Guadalajara y Querétaro-San 
Luis Potosí. El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró esta respuesta, recordando que 
se utilizarán 18 mil kilómetros de vía para comunicar a usuarios en todo el país. En noviembre de 
2023, el Gobierno Federal emitió un decreto para permitir el transporte de pasajeros en las vías 
de los ferrocarriles de México que actualmente se utilizan para carga. La SICT ahora evaluará 
cada una de las postulaciones recibidas. 

T21 (Sitio), La Neta Neta MX (sitio),  
 
Ayer la SICT informó que la SEMAR se encargará de la operación de aeropuertos en 
Matamoros y Loreto. Se asignó la administración, operación y construcción de ambos 
aeropuertos. 
(2024-01-18, Zósimo Camacho, Nancy Flores, ContraLíneaTV, )  

Ayer la SICT informó que la SEMAR se encargará de la operación de aeropuertos en Matamoros 
y Loreto. Se asignó la administración, operación y construcción de ambos aeropuertos. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Cambios a la coordinación fiscal y gasto federalizado en 2024 
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(2024-01-19, Redacción, Eje Central (sitio), )  

El federalismo fiscal en México implica que los gobiernos locales ceden algunas de sus facultades 
a la Federación, incluyendo la recaudación de impuestos. En 2023, los recursos federalizados 
representaron el 84% de los recursos de los gobiernos estatales. Sin embargo, las entidades 
federativas tienen poco margen para tomar decisiones sobre sus finanzas públicas, ya que sus 
ingresos propios y su gasto no programable representan una proporción menor de sus recursos. 
El Presupuesto de Egresos de la Federación es fundamental para las entidades, ya que aprueba 
la mayor parte de sus ingresos. En 2024, se aprobó un gasto federalizado de 2 billones 556 838.5 
mdp, un 0.5% menor a lo propuesto en el PPEF 2024 y un 0.3% menor a lo aprobado en 2023. 
Además, dos cambios normativos aumentaron la centralización de los recursos para estados y 
municipios, incluyendo la transferencia de recursos del Fondo de Aportaciones para los Servicios 
de Salud al IMSS-Bienestar. Estas medidas aumentan la dependencia de los estados y 
municipios a la federación, lo que limita su autonomía fiscal. 
 
Estados con menos dinero y más dependientes en 2024 

(2024-01-18, Redacción, IDC Online (Sitio), )  

El presupuesto federalizado para el PEF 2024 ha sufrido ajustes, lo que implica una mayor 
dependencia de los gobiernos estatales y municipales hacia la federación. El Centro de 
Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) destaca que esta centralización afecta tanto a 
los recursos del IMSS Bienestar como a los de infraestructura. El monto aprobado para el gasto 
federalizado en 2024 es de 2 billones 556,838.5 mdp, un 0.5% menos de lo propuesto 
inicialmente. La disminución se refleja principalmente en las participaciones (-0.4%) y 
aportaciones (-7.9%). Las entidades federativas deben fortalecer su recaudación propia y tener 
más control en la elaboración de sus políticas públicas. Las participaciones han estado 62,688.1 
mdp por debajo de lo aprobado hasta noviembre de 2023, lo que ha resultado en menos recursos 
para los estados. El gasto federalizado es el segundo rubro más grande del PEF 2024, después 
del costo financiero de la deuda pública. 

Pasantes DF CDMX (Sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
El presidente López Obrador pretende desaparecer los órganos autónomos 

(2024-01-19, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

La senadora morenista Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo ha cuestionado la legitimidad de 
la coalición opositora, calificándola como "delictuosa" y acusándola de comprometer al país en 
temas como la reforma energética y el Fobaproa. Sánchez Arredondo recordó un acuerdo 
revelado por el líder nacional del PAN, Marko Cortés, que involucraba a la empresa española 
Iberdrola y a la Comisión Federal de Electricidad. La senadora Laura Ballesteros, de Movimiento 
Ciudadano, también criticó la alianza, argumentando que estas cúpulas ya no representan a sus 
militancias ni a la ciudadanía en general. 
 
Cofece: un organismo ineficiente 

(2024-01-19, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) revisará la venta de 12 plantas de 
generación de electricidad y una eólica por parte de Iberdrola al gobierno federal, así como las 
condiciones del mercado de Mexicana de Aviación. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
cuestionó la utilidad de la Cofece y propuso una reforma administrativa para desaparecer los 
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organismos autónomos. La Cofece no ha revisado mercados como el del cemento y servicios 
financieros, donde existen prácticas monopólicas de empresas privadas. La adquisición de las 
plantas por parte del gobierno federal permitirá a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
generar el 55% de la energía eléctrica del país. La Cofece no ha investigado a empresas privadas 
como Naturgy, que tiene el monopolio de la distribución de gas natural para vivienda. En México, 
ocho corporativos privados imponen precios al consumidor sin que la Cofece intervenga. 
 
Analizan coaliciones políticas en Comisión Permanente 

(2024-01-18, Redacción, Canal del Congreso (Sitio), )  

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión en México ha debatido las coaliciones 
político-electorales para las próximas elecciones. La diputada Aleida Alavez Ruiz de Morena ha 
criticado los pactos alcanzados por algunos partidos de oposición, calificándolos como una farsa. 
El senador Julen Rementaría del Puerto del PAN ha señalado la falta de crecimiento económico 
y la carencia de seguridad en México. El diputado Braulio López Ochoa Mejía de MC ha 
destacado la falta de seguimiento a las leyes por parte de las coaliciones presidenciales. La 
senadora Sylvana Beltrones Sánchez del PRI ha destacado la falta de seguridad y la desatención 
en sectores como la salud. El diputado Benjamín Robles Montoya del PT ha criticado las cuotas 
de cargos en instituciones públicas. El senador Germán Martínez Cázares del Grupo Plural ha 
reconocido los beneficios de los pactos partidistas, pero ha condenado el pacto con el crimen 
organizado y el aumento de los homicidios y feminicidios. 
 
México se ubica en los mismos niveles de crecimiento económico de hace seis años 

(2024-01-18, Redacción, Enfoque Noticias (Sitio), )  

El académico Everardo Elizondo, en el panel "Contraste de la economía Mexicana al cierre de 
sexenio", señaló que el crecimiento del PIB durante el sexenio ha sido poco, principalmente 
debido a la falta de aceleración de la inversión. A pesar de las promesas de crecimiento del 6.0%, 
no se ha alcanzado ni el 4% ni el 6%. Elizondo considera prematuro reducir la tasa de interés en 
el primer trimestre, ya que existen presiones inflacionarias en el país. En el foro Panorama 
Económico y Político de México 2024, Jesús Silva Herzog-Márquez advirtió sobre el 
debilitamiento de las instituciones políticas, como el Instituto Nacional Electoral. Elizondo y 
Herzog-Márquez coinciden en que uno de los grandes retos para el próximo gobierno será la 
seguridad, siendo necesario retomar la reforma energética. 
 
Cuitláhuac García revive debate por reforma eléctrica en México 

(2024-01-18, Redacción, Notipress (Sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, acusó a la Suprema Corte de defender los 
intereses de las empresas privadas en relación a la Reforma Energética. García afirmó que las 
empresas privadas generan el 46% de la electricidad en México y la cobran a CFE con muchos 
privilegios de conectividad. Por su parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador destacó 
que, gracias a la decisión de Adolfo López Mateos de nacionalizar la energía eléctrica, México 
tiene una de las tarifas más bajas de electricidad en el mundo. Sin embargo, el resumen ejecutivo 
de la Reforma Energética publicado en 2022 establecía que la tarifa era 1.25 pesos más cara en 
comparación con los costos en Estados Unidos. A pesar de esto, México sigue siendo uno de los 
países con el costo más bajo por el suministro de energía eléctrica. 
 

PRECANDIDATOS 
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La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez cerró su precampaña en Acámbaro, 
Guanajuato, acompañada del líder del PAN y de aspirante al Senado. 
(2024-01-19, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez cerró su precampaña en Acámbaro, Guanajuato, 
acompañada del líder del PAN y de aspirante al Senado. 
 
Ayer Xóchitl Gálvez de Fuerza y Corazón por México visitó Tabasco, insistió en que 
Claudia Sheinbaum, precandidata de Sigamos haciendo Historia debe responder a su 
propuesta de debate. 

(2024-01-18, Guadalupe Juárez, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Ayer Xóchitl Gálvez de Fuerza y Corazón por México visitó Tabasco, insistió en que Claudia 
Sheinbaum, precandidata de Sigamos haciendo Historia debe responder a su propuesta de 
debate. Respondió a señalamientos sobre la polémica contra Marko Cortés. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial Sigamos Haciendo Historia, esta tarde 
realizó el cierre de precampaña en la explanada del Monumento a la Revolución ante 
miles de militantes. 
(2024-01-18, Sofía García, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial Sigamos Haciendo Historia, esta tarde realizó el 
cierre de precampaña en la explanada del Monumento a la Revolución ante miles de militantes. 
En ese marco declaró que ganó la precampaña por 20 puntos de diferencia. Enlistó puntos en 
los que va a trabajar de llegar a la presidencia. 
 
Precandidatas contaron con 175 spots durante la precampaña 

(2024-01-19, Diana Benítez, El Financiero (Sitio), )  

Durante las precampañas, los partidos políticos han emitido 175 spots para sus aspirantes, pero 
aún no han logrado consolidar su perfil. La coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI, 
PRD) ha emitido 47 spots, de los cuales 31 son para su precandidata, Xóchitl Gálvez. Por su 
parte, la coalición Juntos Haremos Historia (Morena, PT, Verde) ha emitido 20 spots, de los 
cuales 18 son para su precandidata, Claudia Sheinbaum. Los mensajes de Gálvez se centran en 
presentarla como una persona que salió adelante y puede conectar con diferentes audiencias, 
mientras que los de Sheinbaum destacan los programas sociales establecidos durante su 
gobierno. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata a la presidencial retó a Claudia Sheinbaum a sostener un 
debate especial y que no esperarán a los debates que se darán por parte del INE. 
(2024-01-19, Guadalupe Juárez, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata a la presidencial retó a Claudia Sheinbaum a sostener un debate 
especial y que no esperarán a los debates que se darán por parte del INE. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Se reúne personal del CMIC con madres y padres del Centro de Atención Múltiple Estatal 
11 

(2024-01-18, Redacción, TV Pacífico SIN (sitio), )  

El Consejo Municipal para la Integración Social de las Personas con Discapacidad (CMID) de DIF 
Cajeme ha organizado una reunión informativa para informar a los padres del Centro de Atención 
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Múltiple Estatal N°11 sobre los programas y beneficios que ofrece el Consejo a las personas con 
discapacidad. Estos programas incluyen la credencial de discapacidad, estímulos económicos, 
proyectos productivos, bolsa de trabajo, ferias de empleo, desfiles, festejos y competencias 
deportivas. Además, se ofrecen actividades físicas adaptadas para que las personas con 
discapacidad puedan practicar deporte y mantenerse activas. 
 
Año electoral no debe frenar obra pública: CMIC 

(2024-01-18, Redacción, Balance Financiero (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla, 

Gustavo Vargas Constantini, prevé que el 2024 será un año de recuperación para el sector de la 
construcción, a pesar de la incertidumbre generada por el proceso electoral. Vargas Constantini 
destacó la importancia de la inversión en infraestructura pública para el crecimiento de la 
industria, señalando que el 80% de la inversión en construcción es privada. Afirmó que las 
constructoras poblanas están participando en licitaciones de obra pública y esperan ser 
consideradas para proyectos con recursos públicos. A pesar de los desafíos, Vargas Constantini 
se mostró optimista sobre el futuro de la industria de la construcción, destacando que la 
recuperación económica en el país ha sido más rápida de lo esperado. 
 
Constructoras prefieren pagar derecho de piso a quedarse sin trabajo 

(2024-01-18, Redacción, El Documentalista DGO (sitio), )  

El ingeniero Francisco Salazar Mendía, candidato a la presidencia de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), ha informado sobre los riesgos que enfrenta el personal 
de la construcción en las zonas limítrofes del estado de Durango. Estos riesgos incluyen el robo 
de gasolina, diesel e incluso vehículos. Aunque Durango no ha registrado incidentes de este tipo, 
Salazar Mendía señala que se han producido casos en caminos rurales de Zacatecas y Sinaloa. 
A pesar de estos riesgos, los constructores de Durango siguen trabajando en estas zonas debido 
a la necesidad de obtener proyectos de obra. Salazar Mendía también ha destacado los desafíos 
fiscales que enfrentan los empresarios de la construcción, incluyendo la falta de liquidez y los 
altos impuestos. Como parte de su propuesta para la CMIC, Salazar Mendía busca proporcionar 
asesoría fiscal permanente para ayudar a los empresarios a enfrentar estos desafíos. 
 
Buscará CMIC en España traer extranjeros a vivir a Puebla 

(2024-01-18, Redacción, Tribuna Noticias PUE (Sitio), )  

Gustavo Vargas Constantini, presidente en Puebla de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), participará en una misión comercial en España para promover el centro 
histórico de la ciudad de Puebla como un lugar atractivo para vivir y trabajar para aquellos que 
hacen home office. Vargas Constantini también buscará conocer los proyectos de infraestructura 
en Madrid para replicar en Puebla. La misión comercial está organizada por el Gobierno de 
Puebla y contará con la participación de empresarios locales y miembros de la CMIC. 
 
Alerta CMIC sobre estafas en venta de maquinaria de AHMSA 

(2024-01-19, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson, ha advertido sobre fraudes relacionados con la supuesta venta de maquinaria de 
Altos Hornos de México (AHMSA). Las falsas promociones de maquinaria de AHMSA han 
afectado a personas de la región, así como de otros estados, que han perdido grandes sumas de 
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dinero por confiar en estas ofertas engañosas. Williamson señala que en el concurso mercantil 
no es posible disponer de bienes para rematar, a menos que así lo determine el juez 
correspondiente. Las ofertas fraudulentas incluyen números de teléfono y direcciones falsas, 
dificultando la verificación por parte de los interesados. Los estafadores solicitan depósitos que 
van desde los 10 mil hasta los 100 mil pesos para "reservar" la maquinaria, pero luego 
desaparecen, dejando a las víctimas sin posibilidad de recuperar su dinero. 

El Tiempo COAH (sitio), El Tiempo Monclova COAH (sitio),  
 
Estafan a empresarios en venta de maquinaria 

(2024-01-19, Juan Ramón Garza, COAH Zócalo Monclova, . 1,2)  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, ha alertado sobre un fraude en el que 
empresarios han sido estafados al intentar comprar maquinaria pesada y camiones de Altos 
Hornos de México a precios bajos. A través de las redes sociales se promociona la venta de 
maquinaria pesada de AHMSA a un precio de remate de 350 mil pesos, pero Williamson Yribarren 
advierte que es un fraude. Se han reportado casos en los que los compradores han realizado 
depósitos de hasta 100 mil pesos sin recibir la maquinaria. AHMSA no está rematando sus bienes 
en este momento debido a su Concurso Mercantil. 
 
Facilitan educación abierta a trabajadores de la construcción 

(2024-01-19, Redacción, SON Entorno Informativo, . 3)  

El Instituto Sonorense de Educación para los Adultos (ISEA) ha firmado un convenio de 
colaboración con la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) de Sonora para 
facilitar el acceso a servicios de alfabetización, primaria y secundaria abierta a los trabajadores 
de la construcción y sus familias. El acuerdo, firmado por María Engracia Carrazco Valenzuela, 
titular del ISEA, y Jorge Alberto Aguirre Robles, Presidente de la CMIC Sonora, busca abatir el 
rezago educativo en la entidad. Las personas mayores de 15 años que trabajan en empresas 
afiliadas a la CMIC, así como sus familiares, podrán recibir servicios educativos gratuitos y 
obtener certificados oficiales de los niveles cursados. 
 
Piden a IMSS contrate especialistas 

(2024-01-19, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

Durante la reunión del Consejo Consultivo del IMSS, se discutirá la necesidad de contratar más 
especialistas para la Clínica 7 del Seguro Social en Monclova, Coahuila. Actualmente, la clínica 
carece de hematólogos y médicos internistas, lo que ha dejado desatendidos a los pacientes con 
enfermedades crónicas. Eugenio Williamson Yribarren, miembro del Consejo Consultivo, ha 
estado presionando para que se contraten más especialistas en la región centro de Coahuila. 
Aunque el IMSS tiene una estrategia para contratar médicos especialistas, aún no se han 
completado todas las plazas. Se espera que se toque el tema durante la reunión del 22 de enero 
en Saltillo. 
 
ICA si solventará sus deudas 

(2024-01-19, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, reconoció que la empresa ICA tiene adeudos con las empresas afiliadas de 
la CMIC, pero aseguró que ICA pagará los adeudos. Hale Palacios explicó que la empresa ICA, 
que está a cargo de la construcción del Paseo 5 de Febrero, suele tardar en pagar las 
estimaciones. Aunque se desconoce si las empresas subcontratadas por ICA también tienen 
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adeudos, Hale Palacios aseguró que la CMIC brindará asesoría jurídica a las empresas afectadas 
si ICA no cumple con los pagos. La obra de Paseo 5 de Febrero, que ha experimentado un retraso 
de 7 meses, se espera que concluya en marzo. 
 
Estafan a empresarios en venta de maquinaria 

(2024-01-19, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, ha alertado sobre un fraude en el que 
se promociona el remate de maquinaria pesada y camiones de Altos Hornos de México a precios 
bajos. Varias personas han realizado depósitos de hasta 100 mil pesos sin recibir nada a cambio. 
Williamson Yribarren advierte a la gente que no arriesgue su patrimonio y haga caso omiso de 
estas publicaciones fraudulentas. Además, señala que AHMSA no está rematando sus bienes en 
este momento debido al Concurso Mercantil. 
 
Este viernes se elige presidencia del CCE 

(2024-01-19, Martha Casas, DGO Contexto, . 8)  

Este viernes se elegirá la presidencia y mesa directiva del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE). Los dos candidatos son Magdalena Gaucín Morales, quien busca la reelección, y Raúl 
Montelongo, exmiembro de la CMIC. La votación se llevará a cabo por los presidentes de los 
organismos empresariales, con un voto por representante. Se espera que la elección sea 
tranquila y democrática. 
 
Políticos e IP en revuelo por posible eliminación de 'pluris' 
(2024-01-19, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto una nueva reforma que 
eliminaría los puestos plurinominales en el gobierno. Esta propuesta ha generado controversia 
entre políticos y empresarios, con opiniones divididas sobre su impacto en la equidad y la 
oposición política. Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, ha expresado preocupación de que esta propuesta podría permitir a Morena, el 
partido del presidente, dominar la Cámara y eliminar la oposición. Por otro lado, Alberto Medina 
Martínez, expresidente del Partido Revolucionario Institucional, ha argumentado que los puestos 
plurinominales son importantes para mantener un equilibrio en las cámaras y evitar una 
hegemonía partidista. El presidente ha sostenido que esta propuesta permitiría un ahorro en el 
presupuesto gubernamental, reduciendo la carga para los ciudadanos. 
 
Constructoras queretanas mantienen deudas con ICA por 5 de Febrero 

(2024-01-19, Redacción, RR Noticias (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria en la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, aseguró que las empresas contratadas para la obra de Paseo 5 de Febrero, 
que está a cargo de ICA, ya habían previsto los posibles adeudos de la empresa al momento de 
cerrar los contratos. Aunque reconoció que esta es una práctica regular de ICA al cerrar proyectos 
de infraestructura, afirmó que hasta el momento no ha habido ninguna inconformidad formal por 
incumplimientos. En caso de que exista alguna inconformidad, la CMIC está dispuesta a entablar 
mesas de diálogo y brindar asesoría legal. Al menos 20 empresas locales de construcción están 
subcontratadas en este proyecto. 
 
IP quiere que ya se vaya AMLO 

(2024-01-19, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  
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La iniciativa privada, representada por Arturo Valdés Pérez, presidente de la Canaco, y Eugenio 
Williamson Iribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
ha expresado su preocupación por las iniciativas de reforma propuestas por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que incluyen la desaparición de organismos autónomos. Valdés 
argumenta que López Obrador quiere controlar todo y llevar al país a un gobierno autoritario, 
mientras que Williamson sostiene que esto no es saludable para la economía. Los empresarios 
también critican los programas "electoreros" del gobierno, como los apoyos económicos a los 
jóvenes y las madres solteras, así como las obras "innecesarias" del tren Maya, la refinería Dos 
Bocas y Mexicana de Aviación. 
 
IP: 'AMLO lleva al país hacia el autoritarismo al pretender controlar todo' 
(2024-01-19, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado su intención de enviar 
iniciativas para reformar leyes, incluida la eliminación de organismos autónomos, el 5 de febrero. 
La iniciativa privada ha criticado esta propuesta, acusando a López Obrador de querer llevar al 
país a un gobierno autoritario. Arturo Valdés Pérez, presidente de la Canaco, ha cuestionado el 
argumento de López Obrador de que la eliminación de organismos autónomos ahorrará dinero, 
argumentando que el presidente ha gastado dinero en programas "electoreros" y obras 
"innecesarias". Eugenio Williamson Iribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, ha advertido que la eliminación de organismos independientes y autónomos 
no es saludable para la economía, y acusa a López Obrador de convertir al gobierno en uno 
autoritario y autocrático. 

El Tiempo COAH (sitio),  
 
Lamenta IP aumento en criminalidad 

(2024-01-19, Ana Paula Vázquez, Pulso SLP (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan Manuel 
Pérez Herrera, se refirió a la creciente inseguridad en San Luis Potosí, que lo posicionó como el 
peor año en materia de seguridad en 2023. Pérez Herrera enfatizó la importancia de reforzar la 
seguridad y mantener un ambiente sano para evitar formar parte de la actividad delictiva. Se 
registraron 60,760 carpetas de investigación en 2023, un aumento del 9% respecto a 2022. Pérez 
Herrera atribuye este fenómeno a la falta de valores en la educación familiar y la justicia que debe 
ser impartida por las autoridades. 
 
Políticos e IP en revuelo por posible eliminación de 'pluris' 

(2024-01-19, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto eliminar las candidaturas 
plurinominales, lo que ha generado diversas opiniones entre políticos y empresarios. Algunos 
argumentan que esta medida busca equidad entre los partidos, mientras que otros piden que se 
coloquen a personas competentes en estos puestos en lugar de políticos por defecto. Eugenio 
Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, sugiere 
que en lugar de eliminar los plurinominales, se imponga una reforma que no permita que un 
partido tenga más del 50% de las diputaciones, para evitar un poder concentrado. Arturo Valdés, 
presidente de la Cámara Nacional del Comercio, sostiene que esta propuesta refleja un gobierno 
autoritario. Mario Coria, presidente de la COPARMEX, sugiere que los plurinominales sean 
ocupados por personas competentes. Alberto Medina Martínez, expresidente del PRI, argumenta 
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que los plurinominales permiten un equilibrio en las cámaras. César Hernández Peña, militante 
de Morena, apoya la elección directa de diputados y senadores por parte de la ciudadanía. 
 
ICA sí solventará deudas: CMIC Querétaro 

(2024-01-18, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, reconoció que la empresa ICA, encargada de la construcción del Paseo 5 
de Febrero, tiene adeudos con las empresas afiliadas de la CMIC. Sin embargo, aseguró que 
ICA pagará los adeudos, aunque normalmente tarda en hacerlo. La Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (Canacintra) había mencionado que varios de sus agremiados 
tenían adeudos por parte de ICA. Hale Palacios afirmó que, en caso de que ICA no pague en los 
plazos definidos, la CMIC brindará asesoría jurídica a las empresas afectadas, aunque esperan 
no llegar a una situación legal. 
 
Industria de la construcción se recupera lentamente: CMIC 

(2024-01-18, Jessica de la Cruz, Zona Franca GTO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Guanajuato, Enrique Octavio Aranda Anaya, informó que la industria de la construcción en la 
entidad podría cerrar 2023 con números similares a los de 2017. A pesar de un incremento del 
3.5% en el trabajo y la producción a nivel nacional, la industria no se ha recuperado por completo 
de la pandemia de COVID-19 y la falta de inversión. Muchas empresas cerraron debido a la crisis, 
pero se han recuperado al 30% en 2023. Aranda Anaya espera que las acciones de seguridad 
del gobierno estatal impulsen aún más la industria. 
 
Facilitan educación abierta a trabajadores de la construcción; Firman convenio ISEA y 
CMIC 

(2024-01-18, Redacción, Entorno Informativo SON (sitio), )  

El Instituto Sonorense de Educación para los Adultos (ISEA) firmó un convenio de colaboración 
con la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) para brindar servicios 
educativos a los trabajadores de la construcción y sus familias. El acuerdo permitirá a los 
trabajadores acceder a servicios de alfabetización, primaria y secundaria abierta de forma 
gratuita. El convenio fue firmado por María Engracia Carrazco Valenzuela, titular del ISEA, y 
Jorge Alberto Aguirre Robles, Presidente de la CMIC, delegación Sonora. Ambos destacaron la 
importancia de la educación para mejorar las condiciones de vida de las personas y sus familias. 
 
Constructores de Culiacán, desplazados por Precasin en nuevas obras del estado: CMIC 

(2024-01-18, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

Emilio Contreras Mendoza, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) delegación Culiacán, ha expresado su preocupación por la falta de 
participación de los constructores locales en las obras de reconstrucción después de la depresión 
tropical "Norma" el año pasado. Contreras señaló que a pesar de que el Gobierno Federal no 
proporcionó el dinero prometido para estas obras, el gobierno estatal está utilizando su propio 
dinero a través de Precasin, desplazando a los constructores locales. Contreras solicitó una 
reunión con el secretario de Obras Públicas, Joaquín Landeros, para discutir la situación. 
 
Heineken y Mission Foods tendrán mega proyectos en Yucatán 

(2024-01-18, Candelario Robles, Sipse (sitio), )  
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La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha seleccionado varias 
empresas afiliadas para encabezar los proyectos de construcción de la nueva planta de la 
cervecera Heineken y la planta de harina de Mission Foods, ambos en Yucatán. Las empresas 
afiliadas a la CMIC han sido evaluadas por las compañías interesadas y han presentado 
documentación para demostrar su fortaleza financiera y capacidad técnica. Estos proyectos, que 
representan una inversión conjunta de más de 10 mil millones de pesos, contribuirán al desarrollo 
económico de la región y generarán empleos. La CMIC Yucatán se compromete a garantizar la 
calidad y seguridad de las construcciones. 
 
ICA no termina Paseo 5 de Febrero... ni paga adeudos 

(2024-01-18, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

La empresa ICA adeuda a empresas queretanas subcontratadas para la obra de Paseo 5 de 
Febrero, según Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). Al menos 20 empresas socias de la CMIC están involucradas en la obra. 
Si los pagos se retrasan, se podrían entablar mesas de diálogo para resolver los adeudos. Hale 
Palacios destacó la buena relación entre la CMIC y ICA, aunque reconoció que a veces los pagos 
no se realizan a tiempo. 

El Diario de Querétaro QRO (sitio),  
 
Va Comité Directivo de la CMIC Colima por un tercer periodo; anuncian reestructura 

(2024-01-18, Redacción, El Comentario COL (sitio), )  

El Comité Directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Colima, liderado por Julio Lugo Barriga, se prepara para un tercer año en el cargo. Se ha 
anunciado una reestructuración que incluirá la creación de la figura de un vicepresidente, cuya 
función principal será la relación con las autoridades del puerto de Manzanillo. La asamblea 
electiva del Comité Directivo se llevará a cabo mañana, y la planilla encabezada por Lugo es la 
única registrada. 
 
Realizan en Tampico 2a. Sesión del Consejo Regional para el Desarrollo Económico y la 
Competitividad Región SurVideo Destacado 

(2024-01-18, Redacción, Noticias Río Grande TAMPS (sitio), )  

La secretaria de Economía, Ninfa Cantú Deándar, presidió la 2a. Sesión Ordinaria del Consejo 
Regional para el Desarrollo Económico y la Competitividad Región Sur, Zona 7, en Tamaulipas. 
Durante la sesión, se discutió el panorama económico para la región en 2024, con un enfoque en 
la promoción de inversiones, la gestión de infraestructura estratégica y el apoyo a las MiPymes. 
La sesión contó con la participación de representantes de los municipios de Aldama, Tampico, 
Altamira y Ciudad Madero, así como de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
en Tamaulipas y la Asociación de Mujeres Jefas de Empresa del Sur de Tamaulipas. Se 
discutieron los retos y oportunidades para el desarrollo económico de la región. 
 
Se instala el Consejo Consultivo Metropolitano y la Comisión de Ordenamiento en Playa 
del Carmen 

(2024-01-18, Redacción, Sol Quintana Roo QROO (Sitio), )  

El Consejo Consultivo Metropolitano y la Comisión de Ordenamiento Metropolitano de la 
Metrópoli Municipal de Playa del Carmen fueron instalados para fortalecer y mejorar la planeación 
y gestión de la zona. La Metrópoli Municipal de Playa del Carmen fue creada en octubre de 2023, 
y la Secretaría de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable liderará las acciones y procesos de 
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planificación del ordenamiento del territorio. El Consejo Consultivo Metropolitano está integrado 
por representantes de la sociedad y los tres órdenes de gobierno, incluyendo cámaras y colegios 
de profesionistas. La Comisión de Ordenamiento Metropolitano promoverá la aprobación de 
programas, la creación y administración de un sistema de información geográfica e indicadores 
de desempeño, y la aprobación de la agenda metropolitana. Ulises Morales Estrada, presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Quintana Roo, es uno 
de los miembros del Consejo Consultivo Metropolitano. 
 
Paseo 5 de Febrero: Grupo ICA en la mira por adeudos con empresas constructoras 

(2024-01-18, Redacción, Tribuna de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, ha afirmado que no se planea interponer un recurso legal contra la empresa 
ICA por sus deudas con empresas de la CMIC. Hale destacó que los constructores de la CMIC 
que trabajan con ICA saben que la empresa suele retrasarse en los pagos, pero confían en que 
se solventarán. Aproximadamente 20 empresas han llegado a acuerdos con ICA para el pago de 
sus estimaciones. Hale subrayó que la CMIC está dispuesta a buscar asesoría legal si es 
necesario, pero prefiere resolver los problemas a través del diálogo. 
 
Políticos e IP en revuelo por posible eliminación de los plurinominales 

(2024-01-18, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto eliminar las candidaturas 
plurinominales en una nueva reforma, lo que ha generado controversia entre políticos y 
empresarios. Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, argumenta que esta propuesta podría permitir a un partido tener más del 50% de 
las diputaciones, eliminando la oposición y concentrando el poder en un solo partido. Por otro 
lado, Alberto Medina Martínez, expresidente del Partido Revolucionario Institucional, sostiene que 
las candidaturas plurinominales son necesarias para mantener un equilibrio en las cámaras y 
evitar una hegemonía partidista. 
 
Próxima semana habrá nueva mesa directiva de la CMIC local 
(2024-01-18, Redacción, Gente del Balsas MICH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Lázaro Cárdenas, 
llevará a cabo el cambio de su mesa directiva. La actual mesa directiva, encabezada por el 
ingeniero Fernando Mandujano Méndez, ha pasado prácticamente desapercibida en los últimos 
dos años. La planilla registrada para la nueva mesa directiva está encabezada por el ingeniero 
David Salas como presidente, con el ingeniero Alberto Felipe como secretario y el ingeniero 
Antonio Velázquez como tesorero. Jesús Anturio Cárdenas ha sido propuesto como 
vicepresidente de instituciones. Los constructores locales esperan que la nueva planilla vuelva a 
poner en los primeros planos a la CMIC y busque incrementar su membresía. 
 
IP quiere que ya se vaya AMLO 

(2024-01-18, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

La iniciativa privada, representada por Arturo Valdés Pérez, presidente de la Canaco, y Eugenio 
Williamson Iribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
expresó su preocupación por las propuestas de reforma del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, que incluyen la desaparición de organismos autónomos. Consideran que estas 
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propuestas buscan llevar al país a un gobierno autoritario y autócrata. Valdés Pérez criticó los 
programas de apoyo económico del gobierno, argumentando que se gastan en "obras 
innecesarias" como el tren Maya y la refinería Dos Bocas, en lugar de ahorrar para emergencias. 
Por su parte, Williamson Iribarren destacó la importancia de los organismos independientes y 
autónomos para equilibrar al gobierno y evitar que se convierta en un gobierno autoritario. 

 

 


